

UN HORS-SÉRIE
Le Monde
EN KIOSQUE



LA MYTHOLOGIE, UNE CLÉ
DES SAVOIRS FONDAMENTAUX.

DÉBATS • SCIENCES

TRIBUNE

Jacques Marceau
président d'Aromates, membre du conseil scientifique de la Fondation Concorde

Olivier Peraldi
cadre dans une fédération professionnelle, président du club de réflexion Chiffres et citoyenneté

« Serions-nous devenus aveugles, pour ne plus discerner la beauté dans la recherche et l'invention ? »

La défiance devant la science et la remise en cause du progrès inquiètent le consultant Jacques Marceau et l'écrivain Olivier Peraldi qui, dans une tribune au « Monde », font un éloge de l'innovation technologique, à condition qu'elle soit esthétique.

Publié le 29 janvier 2023 à 15h00 | Lecture 4 min.

Ajouter à vos sélections

Article réservé aux abonnés

À notre époque sans nuance, la frénésie informationnelle passe d'un questionnement à un autre sans prendre le temps d'y répondre jamais. A la surface de l'agitation médiatique s'étalent sans espoir incertitudes et périls en tous genres : pollution, pandémies, guerres ; mais aussi et au quotidien, déconstruction collective et abandon de soi. Du passé – mais aussi du présent – il ne faudrait retenir que les heures sombres, les laideurs et les horreurs. Il n'en faut pas plus pour la désespérance.

Nulle beauté ne résiste à la *tabula rasa* des nouveaux contempteurs, tant manque le recul pour espérer en l'avenir. Les statues sont renversées, les œuvres d'art souillées, les sciences accusées, les hommes et les femmes de bonne volonté suspectés. Serions-nous à ce point devenus aveugles, pour ne plus discerner la beauté dans la recherche et l'invention, au-devant des évolutions techniques et technologiques, dans ses promesses de bienfaits en mieux-être, en mieux-vivre ?

Il fut un temps où la certitude que le progrès générerait son propre antidote aux désordres qu'il pouvait engendrer triomphait. Il fallut se rendre à l'évidence. Dans bien des domaines et le temps passant, ce que l'on nommait progrès ne devenait peu à peu qu'une réponse à ses propres méfaits. Le progrès perdit de son sens tant il est vrai que, quel que soit le remède, la beauté s'accommode peu avec les effets secondaires.

Dufy et « La Fée électricité »

La vision positiviste puis progressiste, issue de l'accélération inédite des avancées scientifiques et techniques tout au long du XIX^e siècle, prendra bientôt des allures de croyance au XX^e siècle.

Lire aussi : [La réaction du cerveau face à la beauté décryptée par la science](#)

La religiosité scientifique s'inventait une beauté portée par des vecteurs bienfaisants pour l'humanité, telle l'énergie des photons qui éclairaient les rues nocturnes et les foyers à toute heure. Elle multipliait la capacité de production des usines. Le peintre Raoul Dufy (1877-1953) en saisit la beauté dans sa fresque *La Fée électricité* qui, en 1937, place l'ingénieur au même rang que les dieux antiques. Une prémonition picturale qui connaît aujourd'hui sa révélation avec le discours solutionniste des entreprises de la Silicon Valley pour qui la technologie, et elle seule, pourrait régler tous les problèmes de ce monde.

Face à des désillusions à la mesure des espoirs qu'elle engendre, mais

Dans un monde incertain, soutenez un journalisme fiable

La suite de cet article est réservée aux abonnés. Plus que jamais, *Le Monde* a besoin de votre soutien. Nos journalistes, en France et dans plus de 50 pays, ont à cœur de vous apporter, jour après jour, une information rigoureuse, approfondie et complète. A travers nos enquêtes, nos reportages, nos portraits, nos analyses, nos chroniques, nos tribunes, nous avons pour ambition de vous aider à y voir plus clair sur les grands mouvements qui bouleversent notre planète. Rejoignez-nous dans ce combat pour une information de qualité. Votre engagement nous aidera à écrire *Le Monde* de demain.

PUBLICITÉ

Contenus sponsorisés

Recommandé par



MAVILLEMONSHOPPING.FR

Découvrez le meilleur des Soldes ce Mardi



FRANCE.TV
Complément d'enquête : les injections d'acide hyaluronique font des dégâts



NOUVELLE ANNÉE NOUVELLE TECH

INNOVER & RÉUSSIR

PUBLICITÉ

S'abonner

Déjà abonné ? [Se connecter](#)

Contenus sponsorisés

Recommandé par @utbrain

PUBLICITÉ

France.tv

"Je me suis fait sexualiser par le père d'un abonné..."

PUBLICITÉ

Panneaux solaires nouvelle génération

Paris: Les personnes nées entre 1945-1967 (et non équipées de panneaux solaires) vont voir ceci
C'est voté, les panneaux solaires deviennent subventionnés pour les...

PUBLICITÉ

Aides Panneaux Solaires

C'est voté, l'État paye vos panneaux solaires avec batterie de stockage !

PUBLICITÉ

Directe Santé

Immunité : 11 plantes médicinales à faire pousser chez vous
11 plantes médicinales à faire pousser chez vous pour booster votre immunité

PUBLICITÉ

Info Chauffage Gratuit

C'est voté : Thermopompe subventionnée à une seule condition : être propriétaire

PUBLICITÉ

Bien vivre ma peau

Florence, 52 ans. Artiste. Psoriasis des plis.
« La peinture, c'est ma vie. Le psoriasis ne doit pas faire d'ombre à mon art. »

PUBLICITÉ

Objectif Libre et Indépendant

Quelles sont les villes qui vont prendre de la valeur en 2023 ?

PUBLICITÉ

Velasca

Quand ils sont faits à la main, ça se voit.

Nos lecteurs ont lu ensuite



Boris Johnson explique que Vladimir Poutine l'a « menacé » avant le début de la guerre en Ukraine, le Kremlin dément



« Les salles de cinéma sont fragilisées par le discret retrait des studios hollywoodiens »



En Egypte, « Golden Boy », la momie bling-bling

Contenus sponsorisés

Recommandé par ID

PUBLICITÉ

Disons Demain

Vous avez plus de 50 ans et vivez près de Paris ?

Des femmes de plus de 50 ans qui partagent vos centres d'intérêt vous...

PUBLICITÉ

Monnaie de Paris

Offrez le Napoléon, première monnaie de la trilogie Ors de France

PUBLICITÉ

Imodirect

Propriétaires : Les 7 erreurs à éviter avec vos locataires

PUBLICITÉ

Ooni Pizza Ovens

Découvrez pourquoi WIRED adore les fours à pizza Ooni



Marie Kondo, professionnelle du rangement repentie



Chez les faisans, la mémoire fait vivre



Schizophrénie : « Mettre son proche sous cloche est une bombe à retardement »

SERVICES LE MONDE

- Les ateliers du Monde
- Mémorable : travailler sa mémoire
- Mots croisés / Sudoku
- Résultats élections
- Education
- Gastronomie

GUIDES D'ACHAT LE MONDE

- Appareil Photo instantané
- Les meilleures lunch box
- Les meilleures gourdes

CODES PROMO

- Codes promo
- Black Friday
- Soldes

LE MONDE À L'INTERNATIONAL

- Le Monde en English
- Algérie
- Belgique
- Canada
- Côte d'Ivoire
- Mali
- Maroc
- Sénégal
- Suisse
- Tunisie

SERVICES PARTENAIRES

- Découvrir le jardinage
- Dictionnaire de citations
- Hits du moment
- Formation professionnelle

SITES DU GROUPE

- Le Monde Evénements
- Courrier International
- Télérama
- La Vie
- Le HuffPost
- L'Obs
- Le Monde diplomatique
- La société des lecteurs du Monde
- Talents
- Source Sûre
- Le Club de l'économie
- M Publicité
- Avis de décès dans Le Monde

NEWSLETTERS DU MONDE

- Recevoir les newsletters du Monde

APPLICATIONS MOBILES

- Sur iPhone | Sur Android

ABONNEMENT

- Archives du Monde

S'abonner

- Se connecter

Consulter le Journal du jour

Événements abonnés

Jeux-concours abonnés

Contactez Le Monde